



El Rhin,

DIARIO DE LA GUERRA.

SUPLEMENTO EXTRAORDINARIO DEL DIA 4 DE SETIEMBRE DE 1870.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Precio: DOS pesetas al mes en toda España. Desde provincias pueden hacerse las suscripciones por medio de carta certificada, incluyendo sellos de correos. Remitiendo una libranza del Giro Mútuo á la órden del Administrador de EL RHIN.

No hay periodos determinados de que deben partir las suscripciones; estas se admiten empezando cualquier dia del mes.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Administración: calle de Preciados, 48. En las principales librerías de Madrid y de provincias. La correspondencia debe dirigirse al administrador de EL RHIN, Preciados, 48. Todos los suscriptores tienen derecho á dirigir á la Redacción preguntas relativas á la guerra, que se les contestarán en la seccion destinada á este objeto.

Cuando en nuestros números de ayer y antes de ayer anunciábamos como probable la capitulación de Bazaine y la prisión de Luis Napoleón, no sospechábamos siquiera que ambos sucesos se hubiesen ya verificado.

De la herida de Mac-Mahon y capitulación de 40,000 hombres de su ejército, entre ellos el emperador, llegaron á Madrid las primeras noticias oficiales ayer á las 8 de la noche. Mientras los telegramas de la agencia Havas demostraban bien claramente que el gabinete Palikao conocedor de los sucesos había dejado esparcir algunos rumores vagos con el objeto de preparar al público, para recibir la noticia, y al mismo tiempo sondear la disposición de los ánimos; nuestro gobierno recibía de Paris despachos oficiales que contenían lisa y llanamente toda la verdad.

Ya en la sesion de ayer, segun partes recibidos esta mañana, se anunció al Cuerpo legislativo la situación crítica en que se encontraba Bazaine. Otros partes recibidos de Londres al medio dia, anuncian que este general había pedido una capitulación, bajo condiciones que el príncipe Federico Carlos no había querido aceptar.

Solo la esperanza de ver venir de un momento á otro el socorro de Mac-Mahon, ha podido persuadir á Bazaine sostenerse por tanto tiempo, á pesar del hambre y de la peste que (segun informamos á nuestros lectores) ha debido diezmar sus huestes desde el primer dia del asedio. Perdida aquella esperanza, la capitulación de Bazaine es cuestion de horas. Solo tememos que el príncipe Federico Carlos quiera abusar de su posición, imponiéndole condiciones demasiado duras.

Por cuarta vez en la historia europea, el soberano francés se encuentra preso en país extranjero.

Nada sabemos del príncipe imperial. Cuando este número haya llegado á manos de nuestros lectores; un gobierno provisional, compuesto probablemente mitad de orleanistas, mitad de republicanos, regirá los destinos de Francia.

El reinado de los Bonapartes habrá pasado sobre Europa como nube de verano. ¿Quién le sucederá?

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL RHIN.

Paris 3 (á las 12 y 50).—Asegúrase que el mariscal Mac-Mahon había conseguido la victoria en la batalla de ayer cuando la llegada del príncipe real de Prusia la impidió aprovecharse de las ventajas obtenidas por las armas francesas. La bolsa ha bajado. A primera hora se cotizaba: El 3 por 100 francés á 59-15.

No hay operaciones en fondos españoles. Paris 3 (á las 2 y 35 de la tarde).—Las pérdidas de los prusianos en los combates de estos tres últimos dias pasan de 100,000 hombres. Sigue la bolsa bajando, cotizándose ahora: El 3 por 100 francés, á 58, 80. El 3 por 100 español interior, á 21 7/8. El 3 por 100 exterior 1867, á 25 5/8. El 3 por 100 id. 1869, á 24 5/8.

Londres, 3, Consolidados ingleses á 92 1/4. Paris 3, á las 12 y 5. Mezières 3. Las noticias sobre el combate de ayer son contradictorias.

Las pérdidas son grandes por ambas partes. Despues de los combates del miércoles y del jueves, el mariscal Mac-Mahon se retiró bajo los muros de Sedan. El Mariscal Bazaine guarecido en Metz continúa el plan.

El objeto de Bazaine es gastar al enemigo sin esponder demasiado los troyas francesas. Relaciones auténticas afirman que una parte de la caballería prusiana para escapar á la per-

secucion de los franceses, se refugió en territorio lugemburgués, permaneciendo allí un dia entero, y volviendo despues al territorio francés.

OFICIAL.

De la Gaceta de hoy.

Bruselas 2, á las doce de la mañana; recibido el 3 á las cinco y veinte minutos.—El ministro de España al señor ministro de Estado:

«El ministro del Interior acaba de decirme que á pesar de los rumores contradictorios que han corrido todo el dia, desde las seis de la tarde no se ha recibido ningun despacho. El gobernador de Arlon dice que á las doce la batalla continuaba; que el resultado era aun desconocido, y que los franceses se acercaban cada vez mas á la frontera.»

Bruselas 2, á las tres y treinta y cinco minutos de la tarde; recibido el 3 á las dos de la mañana.—El ministro de España en Bruselas al señor ministro de Estado:

«Ayer entraron en territorio belga mas de 1.000 soldados franceses, que fueron desarmados é internados en el campo de Waterloo) Los oficiales quedaron libres bajo palabra de no entrar en Francia mientras dure la guerra. Masas de heridos se refugiaron ayer en la frontera, y fueron curados. Lo mismo harán con cuantos se presenten. Mac-Mahon estaba ayer en Sedan en una fuerte posición. Las pérdidas por ambas partes fueron enormes, y mayores las de los prusianos. El oombate continúa hoy. Acaba de recibirse el siguiente telegrama:—1 de Setiembre.—Un despacho de Vendresse de las tres y cuarto anuncia que acusa de la vasta estension del campo de batalla no se saben pormenores de la victoria de ayer sobre Mac-Mahon, sino poco á poco. Hasta ahora es positivo que hemos tomado 20 cañones, 11 ametralladoras y cerca de 7.000 prisioneros.»

Berlin 2 de Setiembre, á la una y veinte minutos de la tarde.—Recibió el 3 á las doce y cuatro minutos de la tarde.—El ministro de España al Sr. Ministro de Estado.—Madrid. «La reina ha recibido el siguiente telegrama del Rey.—A las tres y cuarto de la tarde.—Campo de batalla de Sedan.—Signe victoriosamente la batalla en torno de Sedan. Los cuerpos cuarto, quinto, undécimo y duodécimo y el bávaro rechazaron casi por completo al enemigo hasta la misma población.—Guillermo.

Los alemanes cogieron en la batalla del 30, 20 cañones. 11 ametralladoras y 7.000 prisioneros. Entre muertos y heridos, perdieron los franceses 23.000.

Paris 3 de Setiembre, á las seis y veinticinco minutos de la tarde; recibido á las tres y once minutos de la noche.—El embajador de España al señor ministro de Estado.—Madrid: «Apenas se ha abierto la sesion, ha ocupado la tribuna Palikao y con acento firme, aunque empapado en la tristeza de su alma, ha dicho que no tenia noticias oficiales del ejército; pero que segun los datos que tenia el gobierno, el mariscal Bazaine, despues de un combate de siete á ocho horas, en el que se hallaba el rey de Prusia, se había visto obligado á retirarse á Metz; esto no quiere decir, ha añadido, que no pueda salir de nuevo. No es esto solo: el mariscal Mac-Mahon, despues de haber arrojado al enemigo hasta el Mosa, ha tenido que ceder á la superioridad del número y aun ha tenido que penetrar en Bélgica.

Parece que el mariscal Mac-Mahon está herido, aunque no lo sabemos oficialmente. Estos sucesos son muy graves; pero nosotros vamos á apelar á todas las fuerzas vivas de la nacion y á reunir 200.000 guardias móviles en Paris. Estas palabras han sido muy aplaudidas, y tambien las primeras que ha pronunciado Jules Favre declarando que era el momento de unirse todos para la defensa nacional; pero despues, hablando de las fuerzas que Mac-Mahon había tenido que destinar á la custodia del Emperador, ha producido algunos murmullos, que en vez de aumentarse, como parecia natural, han disminuido cuando ha indicado que se debía suprimir todo nombre y no hacer sonar mas que uno.

Algunos comprendieron que aludía á la república; pero se vió que se refería á una persona y no podía ser mas que la de Trochu. Así lo comprendió Palikao, que dijo que tenía muy alta idea de su lealtad para creer que aceptara el papel que se le quería dar. Se presentó una proposición para armar á todos los franceses de 25 á 35 años; y habiéndose declarado urgente, pasó la Cámara á las sesiones.

Berlin 2 de Setiembre, á las tres y treinta minutos de la tarde; recibido el 3 á las cinco y diez minutos de la mañana.—Al señor ministro de Estado:

«Desde el sitio de Metz, dicen despachos oficiales de ayer que Bazaine atacó con toda su fuerza en la mañana del 31 al primer cuerpo prusiano, mandado por el general Steinmetz. Se batieron durante el dia y la noche hasta el 1.º por la mañana. Los sitiados fueron derrotados en toda la línea. Lucharon con gran bravura los franceses, aunque tuvieron que sucumbir ante los alemanes, dirigidos por el príncipe Federico Carlos, que mandaba todas las fuerzas sitiadoras.»

Bruselas 2 de Setiembre, á las cuatro y veinte minutos de la tarde; recibido el 3 á las siete y cincuenta minutos de la mañana.—El ministro de España al señor ministro de Estado: «Se acaba de recibir el siguiente telegrama: Berlin 2 de Setiembre, á las dos.—Oficial.—Santa Bárbara, cerca de Metz, jueves á las dos y tres cuartos de la tarde.—Desde ayer mañana dura el combate entre Bazaine con todo su ejército y el primer cuerpo y division Sinner. El combate ha continuado durante la noche de ayer y esta noche, así como hoy. Hemos salido victoriosos. Bazaine rechazado en todas partes.

Los franceses se han batido con gran bravura; pero tuvieron que replegarse ante las divisiones prusianas del Este. El príncipe Federico Carlos ha felicitado ayer al primer cuerpo del ejército por las dos victorias. La cuarta division del landwehr ha tomado una parte muy gloriosa en la victoria de este dia.—Manteuffel. (Este parte está confirmado por otro del ministro de Negocios extranjeros de Berlin, dirigido al ministro de la Confederación de la Alemania del Norte en Madrid, y por uno del ministro de España en Viena.)

Berlin 2 de Setiembre, á las 5 y cinco minutos de la tarde; recibido el 3 á las ocho y diez minutos de la mañana.—Via Cabo.—Embajada de la Confederación de la Alemania del Norte: «Oficial.—Malancourt 2 de Setiembre, á las once y cuarto de la mañana.—Desde el 31 á las ocho de la mañana hasta el 1.º á las doce de la misma Bazaine trató sin cesar de forzar las líneas prusianas de Metz hacia el Norte. Los cuerpos prusianos, bajo el mando superior de príncipe Federico Carlos, conducidos por el general Manteuffel, han rechazado todos los ataques de Bazaine en una serie de gloriosos combates que han recibido el nombre de batalla de Noisseville. El enemigo ha sido rechazado á la fortaleza. Han tomado parte en los combates el primero y segundo cuerpo de ejército. Dirinon, Kummer (línea y landwehr), y la 28 brigada de infantería.

Los principales tuvieron lugar alrededor de Serinay, Noisseville y Ben Tucay. Atacaron durante la noche, y fueron rechazados á culatazos y bayonetazos.

Nuestras pérdidas, relativamente escasas, no han podido ser apreciadas todavía; las del enemigo considerables.—Bruselas, viernes. Se anuncia de Bovillon que, á consecuencia de los combates entre Mac-Mahon y los alemanes, 3.000 franceses, entre ellos un general y varios oficiales de Estado Mayor, pasaron la frontera y fueron desarmados.»

Paris 3 (á las 4 y 45 de la tarde, recibido con injustificado retraso).—En el Cuerpo legislativo el conde Palikao dice que graves acontecimientos han ocurrido; que las noticias no tienen carácter oficial; pero deben ser verdaderas.

El mariscal Bazaine, despues de una salida muy vigorosa sostuvo un combate de 8 á 9 horas en el cual los franceses se batieron con gran bravura, pero Bazaine se vió obligado á retirarse sobre Metz, lo cual impidió la deseada union de los dos ejércitos. A pesar de esta circunstancia, el general Bazaine podrá hacer otras salidas.

Hay otro acontecimiento: La batalla entre Sedan y Mezières que presentó alternativas de descalabros y resultados favorables. Arrojamus primero á los prusianos al Mosa, despues fuimos obligados á retroceder ante fuerzas superiores, resultando de este acontecimiento que nuestra posición actual no permita por ahora la union de los dos ejércitos. Se han divulgado otras noticias, segun las cuales Mac-Mahon estaria herido, pero el gobierno no ha recibido su confirmación.

La situación es grave, es preciso no ocultarlo. Estamos decididos á hacer un llamamiento á todas las fuerzas vivas de la nacion. Organizamos 200.000 guardias móviles, que llamados á Paris, constituirían un ejército, asegurando la seguridad de la capital. Emplearemos toda nuestra energía y todos nuestros esfuerzos hasta haber expulsado de nuestro territorio la raza entera prusiana.

Julio Favre quiere hablar. Haeutjens pide que la Cámara se reúna en sesion secreta. Palikao se opone y Julio Favre toma la palabra.

Senado.—El ministro dice: Hemos sabido por vías diferentes pero no oficiales que Bazaine no ha conseguido en su última tentativa para abrirse paso entre los ejércitos enemigos que le tenían encerrado cerca de Metz. Sus esfuerzos fueron heroicos. El rey de Prusia no ha podido menos de hacer justicia al valor de nuestros soldados. Mac-Mahon, despues de haber intentado unirse á Bazaine en la direccion del Norte, se vió obligado á retirarse á los alrededores de Sedan. Allí tuvimos que luchar con fuerzas superiores, y á pesar de los esfuerzos de nuestros soldados el resultado no nos ha sido favorable.

Nuestros descalabros nos afligen, no podemos menos de presenciar con emocion tanta bravura y tanta abnegacion de todo punto inútiles, pero lejos de aminorar nuestra energía este espectáculo la aumenta mas y mas. Desde que el gobierno subió al poder ha hecho producir á la Francia cuanto podían dar sus recursos quedando bastante poderosa para que con su energía y el concurso de la nacion entera podamos llegar al fin. Esperamos que con la ayuda de Dios arrojaremos al enemigo de nuestro territorio.

El Sr. Jerónimo David añade, que la defensa de Paris se encuentra en las mejores condiciones, las cuales, segun la opinion de los hombres competentes permitirán resistir á todos los esfuerzos del enemigo. Defenderemos á Paris en las fortificaciones y en las calles, y si es preciso nos haremos sepultar entre sus escombros.

Paris 3, á las dos y cincuenta minutos de la tarde; recibido á las cinco.—El embajador de España al señor ministro de Estado:

«Tienen mucha gravedad las noticias que se han recibido del ejército de Mac-Mahon.

El ministro de España en Bruselas me transmite el siguiente telegrama que ha recibido de Berlin: «El rey á la reina: Ha caído prisionero el emperador en Sedan con todo el ejército. Está herido Mac-Mahon.—Guillermo.»

Paris 3, á las siete y cuarenta y cinco minutos de la noche; recibido á las nueve y cincuenta.—El embajador de España al señor ministro de Estado:

«Lo que el ministro de España en Bruselas ha dicho, lo confirman los telegramas de Londres respecto á que emperador no tiene en el ejército mando alguno, y que habiendo dado á la regencia sus poderes se entregaba al rey Guillermo como prisionero.»

Viena 3 de Setiembre, á las dos de la tarde; recibido á las once y quince minutos de la noche.—El ministro de España al señor ministro de Estado:

El rey de Prusia dice á la reina en telegrama de Sedan, 2 de Setiembre: «El ejército de Mac-Mahon encerrado en Sedan. Mac-Mahon herido. El emperador se me ha entregado espontáneamente diciendo no tener el mando, y lo abandona todo á la regencia en Paris. Fijaré su residencia. He conferenciado con él, y doy gracias á Dios por el éxito.—Firmado.—Guillermo.»

Nota. El mismo despacho ha sido comunicado por el ministro de España en Berlin.

Bruselas 2 de Setiembre, á las once y cincuenta y cinco minutos de la noche; recibido el 3 á las once y veinte minutos de la noche.—Via Cabo.—El ministro de España al señor ministro de Estado.—Madrid:

